

El Magisterio Balear

SEMANARIO DE PRIMERA ENSEÑANZA

ÓRGANO DE LA ASOCIACIÓN DE MAESTROS DE ESTA PROVINCIA

REDACCIÓN: Unión entre 6 y 8

DIRECTOR.

Precio de suscripción

ADMÓN: S. P. Nolasco-7

EL SR. PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN

9 pesetas anuales

Este periódico se reparte gratis á los asociados

SUMARIO: SECCIÓN OFICIAL: R. O. de 30-X-08, disponiendo la revisión de los escalafones provinciales de Maestros y Maestras.—Relación de los señores que forman los tribunales de oposición á escuelas.—SECCIÓN DOCTRINAL: Geografía, por J. Rosselló.—SECCIÓN DE NOTICIAS: De la Provincia.

SECCIÓN OFICIAL

30 de octubre de 1908. (*Gaceta* del 3 de noviembre)—Real orden del Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes disponiendo la revisión de los escalafones provinciales de maestros y maestras para la formación del escalafón único del magisterio oficial de primera enseñanza:

«Illmo. Sr.: Con el fin de preparar lo conducente á dar unidad á los escalafones provinciales del profesorado de primera enseñanza oficial, si del estudio que se está practicando en este Ministerio resultara conveniente,

S. M. el Rey (q. D. g.) ha tenido á bien disponer que se proceda á la revisión de los escalafones de maestros y maestras de instrucción primaria, á cuyo efecto por la Subsecretaría del digno cargo de V. S. se dictarán las disposiciones oportunas para que los presidentes de las Juntas provinciales remitan los datos necesarios á la traza general del indicado escalafón único del magisterio oficial de primera enseñanza.

De Real orden lo digo á V. S. para su conocimiento y efectos que procedan. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid, 30 de octubre de 1908.—R. San Pedro.—Señor subsecretario de este Ministerio.»

Universidad de Barcelona

Habiendo terminado el plazo de presentación de instancias para tomar parte en las oposiciones á plazas de maestros, maestras y auxiliares de las escuelas públicas de niños, niñas y párvulos, vacantes en este Principado y en las Baleares, de sueldo menor de 2000 pesetas, cuya convocatoria fué anunciada en la *Gaceta de Madrid* correspondiente al día 17 de febrero último; teniendo en cuenta lo establecido en el art. 29 del Real decreto de 13 de noviembre de 1903 y demás disposiciones vigentes, he acordado publicar á continuación los Tribunales nombrados, á propuesta del Consejo universitario, y aprobado por la Superioridad, y la relación de los aspirantes que durante el plazo de la convocatoria han solicitado tomar parte en las mencionadas oposiciones.

Tribunal de oposiciones á escuelas de niños de Baleares.

Presidente, D. José Sánchez Doblas, catedrático de Instituto.

Vocales: D. Ignacio Fernández, profesor de Escuela Normal; D. Sebastián Esteva, sacerdote; D. Miguel Porcel Riera, maestro de escuela pública, y D. José Castañón, id. idem.

Maestros que han solicitado tomar parte en las oposiciones que se han de verificar en Baleares.—D. Antonio Adrover Marqués, D. José Balaguer Palou, D. Sebastián Barceló Menéndez, D. Francisco Beltrán Torrens, D. Francisco Bello Serrano, don Jaime Borrás Ferrer, D. Rafael Colóm Pons, D. Joaquín Domenech Coll, D. Andrés Fe-

rrer Ginart, D. Juan Ferrer Serra, D. Pedro José Fornés Perelló, D. Tomás Homar Moreno, D. Miguel Homar Pizá, D. Pedro Juan Horrach Puig, D. Jaime Llompert Moner, D. Miguel Martínez Canals, D. Mateo Melis Font, D. Antonio Mercadal Cañellas, D. Bartolomé Moner Ribas, D. Ramón Morey Antich, D. Jaime Morro Oliver, D. Pedro Pascual Martín Latorre, D. Pablo Naveira Albertí, D. Baltasar Nicolau Bonet, D. Bernardo Palmer Montaner, D. Lorenzo Palliser Villalonga, D. José Quevedo Victori, D. Miguel Riera Perelló, D. Pedro Riera Vidal, D. Pedro Antonio Ripoll Fort, don Juan Rodá Cabanach, D. Jaime Rosselló Bibiloni, D. José Rosselló Ordinas, D. Vicente Rovira Cardete, D. Francisco Salas Janer, D. Jerónimo Salleras Oliver, D. Melchor Serra Palmer, D. Antonio Tomás Santapáu, D. Domingo Tur Frontera, don Raimundo Vicens Clar y D. Miguel Vives Meliá.

Tribunal de oposiciones á escuelas de niñas de Baleares.

Presidente, D. Baltasar Champsaur y Sicilia, catedrático de Instituto.

Vocales: D.^a Cayetana Alberto Jiménez, profesora de Escuela Normal; D. Juan Quetglas, sacerdote; D.^a Francisca Ripoll Calafat, maestra pública, y D.^a Catalina Ginard Ramis, id. id.

Maestras que solicitan tomar parte en las oposiciones que se han de verificar en Baleares. — D.^a Margarita Anchermann Canet, D.^a Aurora Arnica Ferrer, D.^a Agueda Cardona Pons, D.^a Margarita Coll Montaner, D.^a Magdalena Coves Alemany, doña Manuela Forteza Forteza, D.^a Teresa Fraile González, D.^a Catalina Juliá Juliá, D.^a Margarita Oliver Rullán, D.^a Josefa Pérez Avila, D.^a Magdalena Rullán Solivellas, D.^a Margarita Sastre Hernández, doña Magdalena Sintés Orfila, D.^a Juana Tous y Juan y D.^a María Tur y Colomer.

OBSERVACIONES. — Los maestros y maestras que tengan incompletos sus expedientes podrán completarlos hasta que se dé comienzo á los ejercicios de oposición; viniendo obligados los que sólo posean título elemental á justificar en debida forma que no realizaron sus estudios de conformidad

con el Real decreto de 23 de septiembre de 1908.

Barcelona, 27 de octubre de 1908.—El rector, *Joaquín Bonet*.

(*Gaceta de Madrid* de 31 octubre, 1908.)

SECCIÓN DOCTRINAL

GEOGRAFÍA

CURSO ELEMENTAL

Dinamarca y Escandinavia — Sus costas. — Aspecto del suelo. — Rios y lagos.

Al Noroeste de Europa se encuentran dos penínsulas, Jutlandia y Escandinava, una enfrente de otra, pero separadas entre sí por los estrechos de Shager Rah y Kattegat. El extremo Norte de esta puntiaguda península de Jutlandia y una porción de islas esparramadas á la entrada del Báltico y al septentrion del Atlántico, forman el reino de Dinamarca, con 2 175 000 habitantes en 38.157 kilómetros cuadrados. Las islas, que forman la tercera parte del reino, son bastantes más fértiles que la tierra firme. En la otra península, la Escandinava, viven dos naciones, Suecia y Noruega, confederadas hasta hace muy poco, y separadas hoy. Tiene Suecia 4.800.000 habitantes en 450 000 kms., y Noruega unos 320 000 kms. con sólo dos millones de almas. Como puede observarse, Suecia es el mayor de los dos reinos, pero ambos están casi despoblados, lo cual se debe al clima y especialmente á la gran extensión de las montañas, de los lagos y de los pantanos.

Estas dos penínsulas están orientadas en sentido de los meridianos y ambas presentan sus respectivas costas occidentales con iguales caracteres. La de Jutlandia está bañada principalmente por el mar del Norte, el cual penetra por las tierras á una gran distancia, formando estrechas bahías que hacen más cómodos los puertos del país. A estas escotaduras les dan los dinamarqueses el nombre de fiords, siendo el principal de ellos el de Lyuv, que va de expansión en expansión, desde el mar del Norte al Kattegat; pero á estos fiords dinamarqueses les falta el mar, las fragosidades, la monta-

ña, la nevera, los ventisqueros y las cascadas. Estos estrechísimos golfos deben buscarse en Noruega, donde se abren paso entre montes de más de 1.500 metros, y de cuyas neveras y ventisqueros caen cascadas que infunden pavor. Son también mayores y más numerosos que en Dinamarca, pues se calcula que el litoral de estas hendiduras noruegas, incluyendo los canales de las islas, posee más de 18 000 kilómetros de desarrollo, mientras que la costa propiamente dicha mide sólo 1.900, en línea recta. Entre estos fiords los principales son el Buhke y el de Lysel, ambos cerca de Stavanger en la Noruega meridional.

Es Dinamarca un país bajo, pero unido, formado en su mayor parte de arena, arcilla y depósitos de aluviones. Las mayores elevaciones del suelo no exceden de 300 metros, tanto en la Dinamarca continental como en la insular.

La Escandinava no ofrece tampoco gigantescas cumbres como los Alpes ni siquiera como los Pirineos, pero ofrece en cambio una extensión de montañas y mesetas mayor que ningún otro país. Los montes Dofrines y demás grupos de montañas, se ramifican prodigiosamente por toda la península, la cual cubren en sus dos tercios. De manera que en la Escandinava hay unos 51.400 kilómetros cuadrados de montañas y mesetas elevadas, extensión igual ó mayor á la que forman los Alpes, los Pirineos, los montes franceses centrales y los Apeninos juntos. La mayoría de estas montañas están cubiertas de nieve que derritiéndose alimenta rios y extensos ventisqueros.

La cordillera principal de la Escandinava, ó sea el espinazo del cual salen esas costillas de los continentes, llamadas montañas secundarias, está orientada de Norte á Sur, y divide la península en dos vertientes principales: al E. la báltica, y al O. la atlántica. Estas dos vertientes son muy desiguales, pues la cresta de la cordillera está mucho más cerca de la costa de Noruega que de la de Suecia. De esto se deduce que la vertiente báltica es de pendiente más suave que la del Atlántico, y se comprende igualmente la razón que se ha tenido en comparar á esta áspera península con una ola colossal endurecida en el momento de romper

su cresta: la subida de la ola es Suecia, su cresta y caída es Noruega.

En Dinamarca los rios son poco considerables, pero están en parte compensados por estas estrechas y profundas bahías llamadas fiords. El más considerable de ellos es el Guden, que después de una accidentada corriente de unos 144 kms de extensión, se precipita en el golfo ó fiords Rauders, en el Catlegat.

En la Escandinava ya es otra cosa. De sus innumerables montañas bajan rios y torrentes impetuosos que llevan al mar el tributo de neveras, ventisqueros y lagos. En Suecia esas corrientes de agua son más considerables y los lagos más numerosos y extensos que en Noruega, á causa de que los terrenos ofrecen menos pendiente. La mayoría de los rios principales de ese reino de Suecia corren casi paralelos hacia el mar Báltico, desembocando en el golfo Botnia que, á pesar de este tributo, disminuye incessantemente de nivel, pero se ha probado que esa depresión no obedece á descenso de las aguas, sino á elevación del suelo. De estos rios merecen citarse, yendo de Norte á Sur, el Turnea, cuya corriente inferior separa la Suecia de la Finlandia; el Lulea y el Umea. El Gota atraviesa el lago Wener, el mayor del reino, y se precipita en el Catlegat después de una corriente de unos 520 kms. Es el mayor de los rios de Suecia y se desliza entre escarpadas rocas que forman espantosas cataratas.

El principal rio de Noruega es el Glommen, de 500 kilómetros de longitud, que desemboca en el golfo de Cristianía. Todos los demás son de escasa extensión, siendo el Namsen, de más de 15 kms. de curso, el más importante de cuantos llevan sus aguas al Atlántico, pues por él las costas septentrionales se proveen de la madera de construcción que se explota en su cuenca.

En la escandinava existen tan numerosos lagos, que su área se calcula en una décima tercera parte de la del país, y la extensión de los suecos excede á la de los de Noruega en 27.300 kms. Los mayores de Suecia están situados al mediodía, y son los principales el Wetteren, el Melaren y el Wenern que, exceptuando el Ladoga y el Onega, en Rusia, es el mayor de Europa. En Noruega no tiene rival el Mivesen, el

cual tiene 99 kms. de longitud, 15 de anchura máxima y 451 metros de profundidad.

CURSO MEDIO

Islas de Dinamarca, Suecia y Noruega.—

Clima.—Producciones.—Ciudades.

El reino de Dinamarca se divide en continental é insular. La Dinamarca continental está formada por el extremo Norte de la puntiaguda península de Jutlandia, y á la insular la forman las grandes islas Seeland, Fionia, Laaland, Falter, Moen, Langeland, Bornholm y otras menos importantes, todas ellas situadas en el Catlegat ó en el Báltico. En el Atlántico posee Dinamarca las islas Feroe é Islandia, donde el Hekla, el mayor de sus volcanes, se alza hasta á 1.553 metros. Las islas situadas entre el Catlegat y el Báltico dan origen á una porción de estrechos peligrosos, ya por sus escollos, ya por su poca anchura. Estos estrechos ponen en comunicación á los dos mares citados, y los principales de entre ellos son: el Sund, que separa á Dinamarca de Suecia; el gran Belt, que separa á la isla Seeland de la de Jionia y ésta á su vez está separada de la tierra firme por el pequeño Belt, estrecho de unos 640 metros en su parte más ancha, lleno de bancos de arena.

Suecia posee en el Báltico las islas Oeland, poco fértil, muy estrecha y de 130 kms. de longitud, y Goetland, tan caliza como Oeland, y pelada hoy de su antigua selva que la cubria casi por entero. Noruega posee en el Atlántico las Lofoden, reunión de islas, islotes y arrecifes que, hasta hace poco, no entraron en la civilización europea.

En Dinamarca la temperatura no guarda relación con la situación física del país, á causa de que la península danesa es tan estrecha, que ningún punto de ella está apartado más de 63 kms. del mar. Esta proximidad al Océano y la abundancia de lagos hacen que el país se cubra con frecuencia de vapores y de brumas húmedas. Está Dinamarca en el extremo septentrional de la zona templada boreal, y sin embargo durante el invierno su temperatura mínima no baja de 3°, y durante el verano, que dura sólo desde junio hasta á mediados de agosto, el termómetro marca 12 y 18 grados.

Para nosotros la Escandinava se halla situada enteramente en la zona boreal, pues por el Norte entra en el círculo Polar, y por el Sur no llega al grado 55. El clima, pues, ha de ser riguroso, pero la temperatura varia grandemente de un lugar á otro, á causa también de la escasa anchura y la gran longitud de la península, que, de N. á S., tiene más distancia que la que hay de Londres á Tánger. A esa gran longitud de la Escandinava en sentido de los meridianos, obedece también la gran diferencia en la duración del día que se nota de un lugar á otro. En la parte meridional el día más largo es de 18 horas y media, y el más corto de 5 y media; en el centro el más largo es de 21 horas y el más corto de 3; y en el norte durante el verano el sol se mantiene en el horizonte durante muchas semanas, y en cambio en invierno se halla invisible durante igual espacio de tiempo. En general, el clima de Suecia es menos crudo que el de Noruega, pero á igualdad de alturas y en la misma latitud el de Noruega es más suave que el de Suecia, debido, entre otras causas, á que las lluvias son más abundantes en Noruega, aunque también muy diferentes, según los lugares. En ambos reinos la temperatura aumenta también yendo hacia el interior, que es donde se hallan las montañas cubiertas perpetuamente de nieve.

La Dinamarca insular es más fecunda que la continental. La parte fértil de ésta está á oriente, por encima del Kattegat y del Belt, en colinas gredosas. La constante humedad de la atmósfera favorecen en Dinamarca la vegetación, pero de sus sombríos y extensos bosques no queda hoy más que una especie de fajas en toda su parte oriental, habiendo sido el resto destruido imprudentemente. Cultívase en Dinamarca el lino y el cáñamo. Los cereales crecen en todas partes y su cosecha excede á todas las necesidades de la población. Se tiene en gran estima la avena de Boruholm, el centeno de la Jutlandia y la cebada de Seeland. El cultivador multiplica también las praderas secando pantanos, y en los huertos abundan las alcachofas, coliflores, espárragos y melones de excelente calidad.

La tala de los bosques ha hecho desapa-

recer de Dinamarca los grandes animales salvajes, pero en cambio se multiplican y mejoran de cada día los domésticos, los cuales forman la principal riqueza del país. Los caballos y las reses vacunas de las islas son más pequeñas que los de la Jutlandia, pero las dos razas son vigorosas, y los caballos tan elegantes, que son buscados por los extranjeros. Los cerdos son enviados en grandes cantidades á Holstein, donde los engordan y se sala su carne para las exportaciones marítimas.

Los mares de Dinamarca no son tan abundantes en pesca como los de Noruega, pero sin embargo en los sitios del cabo Skagen se pesca la platija, y la costa de Jutlandia está poblada de bancos de ostras. En muchos lagos y rios nadan también excelentes anguilas, cangrejos, lampreas, truchas y otras especies, y la mayoría de los estanques artificiales de las islas están habitados por exquisita pesca.

En cuanto al comercio, exporta Dinamarca granos, quesos, guantes, lanas, carnes saladas, pieles de caballo y de buey, plumazón y pescado. La industria, aunque poco importante, entrega también al comercio vidriado ordinario, bonetería, encajes y tejidos de algodón.

A la Suecia peninsular, comprendida entre el Skager Bucht, el Kattegat, el Sund, el Báltico y una línea trazada desde Cristianía á Stokolmo, le dan bienestar los árboles frutales, los jardines, campos y prados. La tibieza del mar y los grandes lagos; depósitos de calor y humedad, dan también á esta parte de Suecia el aspecto de las campiñas occidentales, por lo que se atrae en gran manera la población del reino. Más allá de Stokolmo ofrécese ya un semidesierto, y más adelante, en el Norte, rico en minas de hierro, el desierto por completo. Desde el estrecho del Sund hasta la corriente del Dal la agricultura ha hecho, de algún tiempo acá, grandes progresos, pues en este trozo de Suecia vegetan hoy en abundancia el trigo, el centeno, la cebada, la avena y las legumbres farináceas. Cultívase también por todas partes el lino, el cáñamo y las patatas, pero sólo un pequeño número de poblaciones producen granos suficientes para su consumo, por cuya razón todos los años se verifican im-

portaciones. La raza de los carneros mejora de día en día, y la introducción de reses sajonas promete también el más feliz resultado.

Las colinas noruegas crían muchos vegetales criptógamos, y sus montes meridionales están cubiertos de bosques, al paso que los del Norte, aunque menos elevados, están perpetuamente cubiertos de nieve. El abedul llega á formar muchas veces, con el pino, el abeto y el arce, bosques de una gran extensión. La explotación de estos bosques constituye la principal industria de los habitantes del interior y alimenta las factorías de las ciudades comerciales del Sur y del Oeste de Noruega. Las mayores exportaciones de madera se hacen por cuenta de Inglaterra y de Holanda.

Los terrenos labrados crecen todos los años en Noruega, á expensas de los prados: el trigo medra en pequeña cantidad, pero la cebada abunda ya algo más, siendo la avena el grano que mejor vegeta en este país.

El caballo noruego es pequeño, pero brioso y de suguro trote. En los valles pascen numerosos rebaños, y en las islas que limitan la costa occidental se alimentan libremente reses vacunas, que se hacen á menudo silvestres.

El mar que baña á Noruega y sus fiords están siempre llenos de peces, los cuales constituyen una de las principales riquezas del reino. En virtud de esto, más de la mitad de los noruegos viven junto al Océano, ya en la costa, ya en las riberas de los estuarios y en las islas; porque mientras la insuficiencia de las cosechas es un azote que amenaza al habitante del interior, el que está próximo á las costas tiene la subsistencia asegurada en la pesca.

Las ciudades principales de la Dinamarca insular son: Copenhague, capital del reino, la cual ocupa en el Sund el fondo de un golfo de la isla de Seeland. Tiene 315 000 habitantes, una universidad con hermosa biblioteca, fábricas de fundiciones, refinerías, de tejidos y de porcelana, y arsenal. Olensea, capital de la florida Fionia, ha trasformado también sus calles en jardines, ostentando en todas las ventanas de sus casas macetas de claveles, rosas, heliotropos, hortensias, alelies, etc.; y Marieboe,

capital de Saaland; rica por su comercio de granos. Las poblaciones más importantes de la Dinamarca continental son Aalborg y Aarhus. La primera, situada en el Lymfiord, encierra jaboneras y exporta una considerable cantidad de granos y de arenques; y la segunda posee manufacturas de tabaco, fábricas de tejidos de lana y algodón, y un puerto del cual se exportan granos y ganados.

En Suecia escasean también las grandes poblaciones, debido á la poca población del reino ya que los propietarios y aún los nobles se alejan de ellas para ir á gozar en el campo de las dulzuras de la vida doméstica y de las ocupaciones agrícolas. En la Suecia peninsular, como más templada, hermosa y productiva, es donde la población es más densa y se hallan, por consiguiente, las principales ciudades del reino, las cuales son: Stokolmo, capital de la nación, con 250.000 almas, es como Venecia, una población acuática, pues ocupa dos penínsulas y muchas islas bañadas por las aguas del lago Melar, en el fondo de un golfo por donde el citado lago desagua en el Báltico, y por cuyos canales los buques se introducen hasta el centro de la ciudad. En su puerto se hacen casi todas las exportaciones é importaciones del reino, y ella posee fábricas de todos géneros, siendo las más importantes las de tabaco, de paños, de sedería y las refinerías de azúcar. Upsal, ex-capital del reino, es célebre por su rica universidad, cuyos 115 profesores familiarizan agradablemente las relaciones sociales con la instrucción que prodigan á sus muchos alumnos en las aulas y al pueblo en general en reuniones establecidas por ellos mismos, en las cuales se confunden las categorías. Gocteborg, interesante por el número de establecimientos de instrucción, su gran número de fábricas de todos géneros y por su animado puerto en el Kattegat, del cual salen todos los años muchas embarcaciones que se dedican á la pesca de la ballena; y Malmoe que, situada á orillas del Sund, fabrica tabaco, paños, tapices y sombreros.

Noruega cuenta también con pocas ciudades, pero todas ellas, aunque pequeñas, son muy comerciales. Su capital, Cristianía (130.000 habitantes) está situada cerca del río mayor, el Glommen, y del lago más

hermoso, el Miosen. Su puerto, restaurado después de la destrucción de la ciudad por los ingleses en 1807, es ahora profundo, seguro y bien fortificado, y tan extenso, que podría contener las embarcaciones de todas las potencias marítimas del Norte. Posee una concurrida universidad, instituciones científicas é industriales y establecimientos de beneficencia, entre ellos, dos casas de huérfanos, las cuales distribuyen, además, limosnas á las familias reconocidamente pobres y hacen dar instrucción, á cargo suyo, á los niños de éstas. Bergen, situada en el centro de una larga bahía ó fiord, erizada de escollos, hace un gran comercio de maderas de construcción y de pescados salados y secos, y Droutheim, construida principalmente de madera en el fondo de un golfo de gran extensión, son las ciudades que más merecen citarse.

CURSO SUPERIOR

Dinamarqueses y escandinavos. — Sus lenguas. — Tierras árticas.

Los dinamarqueses son escandinavos, á los cuales se parecen además en la energía tranquila, en la probidad, en el amor á la familia, en la inclinación á las ideas místicas y en la afición al estudio, lo cual hace que en Dinamarca la educación se halle muy defendida en todas las clases.

En el Norte del Nuevo Mundo abundan los dinamarqueses con sus iglesias, infinitas escuelas primarias y sus periódicos. Estos escandinavos se calculan en 1.500.000, si bien su número es imposible de determinar de un modo exacto, porque las estadísticas de los yankees omiten el origen de los hombres, es decir, inscriben como americanos á cuantos ven la luz en los Estados Unidos.

El idioma danés no es tan sonoro como el sueco, pero es poseedor, en cambio, de una hermosa literatura. Además de los citados habitantes de la América del Norte, el danés es el idioma nacional de los dinamarqueses del Slesvig septentrional, de los de las islas Feroe y de bastantes blancos y mestizos de esquimales en las costas de la Groenlandia.

En Suecia la población crece lentamente, á causa de que sus habitantes emigran también en gran número á los Estados Unidos,

donde escogen para morada una región que se parezca á su patria por sus lagos, sus bosques, sus inviernos frios y sus noches heladas. De Noruega emigran igualmente de 20 á 30 000 hombres al año, pues los noruegos, cual sus hermanos los dinamarqueses, han sido siempre aventureros, habiendo recorrido mucho mundo pirateando las costas y las orillas de los ríos, en atrevidas embarcaciones. Hoy día Noruega cubre de marinos el mar, exporta á otros países la madera de toda la Escandinava y llena de colonos las regiones frias del Gran Oeste americano.

El idioma de los suecos es uno de los más hermosos de los germanos, pues posee á un tiempo sonoridad viril, fuerza, riqueza, plasticidad y potencia poética. En Noruega, si bien se hablan muchos dialectos, el danés es todavía el idioma de los libros, periódicos y reuniones, á consecuencia de los muchos años que Dinamarca dominó á aquel país.

Entre Europa y Groenlandia existen varios archipiélagos que parecen que pertenecen á un mundo distinto del que habitamos, y nos son tanto más extraños y desconocidos cuanto más alejados se hallan del Ecuador. En aquellas tierras no se disfruta de la alternativa cotidiana de día y noche, sino que, según los grados de latitud, dura el día sin interrupción dos, tres ó cuatro meses, y otro tanto la noche. Y en esta dilatada obscuridad, en que cielo y tierra están sepultados en perpetuo silencio, sólo las radiaciones eléctricas de la tierra compensan la monotonía del país, formando variadas auroras boreales. Los rayos del sol hieren siempre oblicuamente aquellas regiones, donde el hielo es casi su único elemento. La nieve de sus montañas y mesetas, al derretirse en su superficie, forma los mayores ventisqueros del mundo, pues algunos de los de Spitzberg tienen de 74 á 92 kilómetros de longitud y 18 de anchura.

Esas tierras árticas jamás nos serán conocidas siquiera medianamente, á causa de su clima insoportable y además porque en ninguna estación del año los buques pueden surcar sin peligro el mar que las rodea. En invierno ese Océano, excepto la zona recorrida por la poderosa corriente el

gulf-stream, está solidificado, y en verano se halla surcado por innumerables legiones de témpanos flotantes, separados por el deshielo de la playa, en cuyos profundos fiords, resguardados del viento, se fueron formando durante la helada estación. Estos ice bergs, en continua lucha entre si y con las olas, constituyen un peligro serio para los exploradores, cuyos buques tienen que luchar desventajosamente con ellos, y á la llegada del invierno, cuando el mar se hielá de nuevo uniendo entre si los témpanos, quedan á veces los buques cercados por vastos bancos de hielo que los arrastran cautivos durante muchos meses y á veces años, como aconteció al barco Tegetthoff, de la expedición Payer, que entre Nueva Zembla y la tierra de Francisco José, sufrió un encarcelamiento de dos años. Cuando el hielo no es muy ricio se libran de este asedio aserrando el hielo, rompiéndolo haciendo chocar el buque con violencia contra el banco ó destrozándolo con grandes barrenos.

Las principales islas de la citada zona ártica son: Islandia, dependiente de Dinamarca, masa volcánica situada próxima al círculo polar. El Hekla (1.553 metros) es el más famoso de sus volcanes, las cuales arrojan por sus cráteres raudales hirvientes que, crecidos con la nieve que derriten, forman inundaciones que serían trágicas si hubiese ciudades en el interior de la isla, en lugar de estar sus 70 000 habitantes replegados casi exclusivamente en las costas, especialmente en la occidental. Islandia es, además, la tierra por excelencia de las fuentes termales, manantiales hirvientes, chorros de vapor y de surtidores intermitentes que brotan hasta veinte ó treinta metros, para caer luego en el mismo sitio del cual salieron. Su capital, Reikiawik (3 000 habitantes) está en un fiord de la costa occidental.

La isla de Juan Mayen, inhabitada y sin dueño, está al Nordeste de Islandia, junto á los hielos eternos que parecen valladar infranqueable del Polo. Su blanca sábana es también derritida á veces por el fuego de sus volcanes, que de cuando en cuando despiertan vomitando lavas incandescentes que deshacen el hielo en torrentes de agua.

Otro archipiélagos sin dueño es el Spitz-

berg, situado entre los grados 76 y 80 de latitud. El sol, de un día de cuatro meses, es impotente para derretir la nieve, y de sus montes, los cuales no pasan de 1.500 metros, arrancan ventisqueros que van á parar al mar. La tierra de Francisco José y las islas de Vaigatch y la Nueva Zembla, prolongación estas dos últimas del Ural del Norte, son igualmente masas completamente cubiertas de una capa deslumbradora de nieve congelada.

Estas tierras, dadas sus ásperas condiciones climatológicas, no tendría nada de asombroso que fuesen estériles y se hallasen desiertas, pero no es así: esas comarcas tienen una vegetación, aunque ruín y enclenque. Hasta el grado 70 de latitud se encuentran el abedul, el serbal y el pino silvestre, debido seguramente á la influencia del gulf-stream. Más allá no se encuentran sino algunas especies de sauces enanos, plantas pequeñas pegadas al suelo entre musgos y líquenes, como la anémona, el raminculo, la saxífraga, la adormidera, etc.

Las especies de los animales son poco numerosas, pero muy abundantes en individuos. El oso blanco, el zorro, el reno, el toro almizclado, la liebre, la ballena, la foca y la morsa son los principales que hoy pululan por aquellas comarcas. Las aves son también muy numerosas en estas regiones solitarias, y casi todas pertenecen á la gran familia de las palmípedas.

JAIME ROSSELLÓ BIBILONI.

SECCIÓN DE NOTICIAS

De la Provincia

La Sociedad Española de Pedagogía ha concedido un primer accésit al trabajo sobre *La sesión única* presentado por D.^a Margarita Carpena distinguida Maestra de Muro, á quien, con motivo de tal distinción, felicitamos.

Ha sido nombrada por el Rectorado, Maestra interina de San Clemente (Menorca) D.^a Juana Villalonga, con el haber de 412'50 pesetas anuales.

El lunes quedará abierto el pago de la mensualidad de octubre de los maestros

del partido de Palma y probablemente el martes lo quedará en los demás partidos y sucursales.

Los niños y niñas de las escuelas de esta Capital han sido invitados á tomar parte en unos exámenes de doctrina que para conmemorar el jubileo sacerdotal del papa Pío X. ha de celebrarse en esta diócesis por mandato del Sr. Obispo.

Los alumnos que deseen inscribirse, lo harán en las sacristías de las parroquias respectivas antes del 29 del corriente, verificándose los exámenes día 3 de diciembre, ya en mallorquín ya en castellano.

El Consultor de los Bordados.—Si los hechos justifican, dan prueba evidente del gran éxito alcanzado por *El Consultor de los Bordados*, las innumerables ventajas que proporciona á sus abonados, los sorteos mensuales y extraordinarios con que son obsequiados, la puntual aparición de los cuadernos quincenales que publica y la presentación y la prodigalidad de los artísticos y útiles dibujos que contiene cada uno; todos de tamaño apropiado, ya para juegos de cama, mantelerías, pañuelos y demás prendas de lencería ya para toda clase de encajes de novedad, de malla y bolillos ó ya para labores de ornato, en raso, pelux, seda y paño con sus correspondientes modelos iluminados para la guía de colores y confección.

De tan recomendable Revista, hemos recibido el cuaderno de 1.^o de Noviembre con multitud de los preciosos dibujos ya nombrados.

La Administración de Barcelona, calle del Pino, 16 remite números de muestra gratis á los que lo soliciten por tarjeta postal.

PERMUTA

La desea por motivos particulares una maestra de una escuela de 825 pesetas de un pueblo pintoresco de la provincia de Barcelona con otra de igual sueldo de las Baleares. La casa-escuela es magnífica con todas las comodidades apetecibles. Para más informes, D. Juan Benejam, Ciudadela.

Tip. de Rotger